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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO NÚCLEO DOCENTE ESTRUTURANTE DE 

LETRAS PORTUGUÊS DO CÂMPUS CARAÚBAS DO ANO DE DOIS MIL E DEZENOVE. 

 

Aos seis dias do mês de junho do ano de dois mil e dezenove, com início 1 

às nove horas e trinta minutos, na sala dez do bloco de professores II, 2 

na sede do Campus da Universidade Federal Rural do Semiárido – 3 

UFERSA, situada na Avenida Universitária “Leto Fernandes”, Sítio 4 

Esperança II, zona rural, nesta cidade de Caraúbas, aconteceu a terceira 5 

reunião ordinária do Núcleo Docente Estruturante – NDE de 6 

Letras/Português do ano de 2019, conforme lista de participantes em 7 

anexo. A reunião foi convocada e coordenada pela docente Cibele 8 

Naidhig de Souza, coordenadora do curso de Letras/Português. 9 

Verificada a existência de quórum, a docente agradeceu a presença de 10 

todos e apresentou as justificativas de ausência dos docentes Pedro 11 

Fernandes de Oliveira Neto e Leonildo Cerqueira de Miranda. Postas em 12 

votação, foram aprovadas por unanimidade. Na sequência, apresentou 13 

os pontos de pauta, que foram: 1) apreciação e deliberação das atas da 14 

primeira reunião ordinária e segunda reunião ordinária do NDE do ano 15 

de 2019; 2) deliberação da presidência do NDE; 3) encaminhamentos 16 

para adequação da matriz curricular do curso de Letras/Português às 17 

alterações aprovadas em reuniões anteriores para as disciplinas de 18 

Práticas Pedagógicas Programadas, Metodologia Científica e Introdução 19 

às literaturas africanas; e outras ocorrências.  A pauta posta em votação 20 

foi aprovada por unanimidade. No primeiro ponto de pauta, foram 21 

apresentadas para apreciação e deliberação as atas da primeira reunião 22 

ordinária e segunda reunião ordinária do NDE do ano de 2019, que após 23 

apreciação e em regime de votação foram aprovadas por unanimidade. 24 

No segundo ponto de pauta, a coordenadora do curso de 25 

Letras/Português informou que a presidência do NDE não 26 

necessariamente deve ser ocupada pelo(a) coordenador(a) do curso e 27 

que deixava aberto para o grupo decidir a respeito. Com isso, abriu a 28 



 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 
CAMPUS CARAÚBAS/RN 

discussão. Após algumas falas, o professor Liebert de Abreu Muniz se 29 

disponibilizou a presidir o NDE de Letras/Português. Em regime de 30 

votação, o nome do docente foi aprovado por unanimidade. No terceiro 31 

ponto de pauta, a coordenadora proferiu que, com base na deliberação 32 

da primeira reunião ordinária do NDE do ano de 2019, ficou acordado 33 

que as práticas seriam inseridas como horas nas disciplinas teóricas, 34 

mas, na segunda reunião ordinária do NDE, a professora Elaine Cristina 35 

Forte Ferreira e o professor Vicente de Lima Neto demonstraram suas 36 

preocupações quanto a esta deliberação, com isso questionaram se 37 

seria interessante voltar a essa discussão. Aberta a discussão, o 38 

professor Vicente de Lima Neto proferiu que a professora Elaine Cristina 39 

Forte Ferreira tinha proposto uma rediscussão sobre o que havia sido 40 

deliberado, tendo em vista a mudança de estágio para atividade, bem 41 

como o risco de as práticas não ocorrerem efetivamente e, com isso, os 42 

alunos ficariam sem horas práticas de fato. Na ocasião, a professora  43 

Elaine Cristina Forte Ferreira recomendou repensar essa questão devido 44 

a sua experiência na disciplina de PPPIV ser muito produtiva, pois é 45 

notória a desenvoltura dos alunos nas atividades realizadas. Com isso, 46 

recomendou a manutenção desta PPP e de mais alguma PPP para que 47 

esses fossem espaços de natureza teórico-prática para os alunos. Além 48 

disso, argumentou que a mudança de estágio como disciplina para 49 

atividade poderia ser um fator que minimizaria a prática dos alunos em 50 

disciplinas. O professor Vicente de Lima Neto ressaltou que na reunião 51 

anterior foi acordado que iriam discutir a natureza das práticas para que 52 

fosse pensado no melhor modelo a ser aplicado. Após algumas falas, foi 53 

observado pela professora Cibele Naidhig que, apesar da preocupação 54 

dos professores Vicente de Lima Neto e Elaine Cristina Forte Ferreira, 55 

em algumas instituições de ensino superior, há relatos de que as 56 

práticas têm sido realizadas com sucesso pelos professores, no modelo 57 

acordado pelo grupo na primeira reunião do NDE. Com isso, a 58 

coordenadora sugeriu que se mantivesse o que já havia sido deliberado, 59 
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como também propôs a realização de grupos de trabalhos para 60 

elaboração de propostas em relação às práticas nas áreas de linguística, 61 

literatura e educação. Após discussão acerca da proposição, ficou 62 

acordado que serão realizadas grupos de trabalhos por áreas: 63 

linguística, literatura e educação, para fins de pensarem a natureza das 64 

atividades práticas, quais disciplinas recebem horas práticas e 65 

sugestões de alteração na matriz curricular no que concerne às 66 

disciplinas optativas, a fim de que as proposições sejam apresentadas 67 

na próxima reunião do NDE, agendada para o dia 24 de junho de 2019, 68 

às 14h. Em outras ocorrências, a professora Luciana Dantas Mafra 69 

socializou como está desenvolvendo a atividade de estágio com seus 70 

discentes e sugeriu que fosse realizado um acompanhamento dos 71 

estagiários pelos professores supervisores. Com isso, foi acordado que 72 

haverá uma discussão com os supervisores de estágio a fim de 73 

discutirem a natureza e a metodologia do estágio, com a data a 74 

estabelecer. A professora Luciana Dantas Mafra trouxe para a discussão 75 

a reclamação de alguns discentes que apresentam dificuldades no 76 

aspecto gramatical. Com isso, a coordenadora proferiu que foi ofertado 77 

um curso de gramática normativa. A professora Luciana Dantas Mafra 78 

falou que o CET oferece os pré-cálculo, pré-física e pré-química, e seria 79 

interessante pensar em um pré-língua portuguesa ou pré-gramática, e 80 

que houvesse uma participação dos professores da rede municipal. 81 

Encerrando a ordem do dia e nada mais havendo a tratar, a docente 82 

Cibele Naidhig de Souza agradeceu a presença de todos e deu por 83 

encerrada a reunião e, para constar, eu, Hilário Sousa de Oliveira, 84 

secretário executivo, lavrei a presente ata, que após lida e achada 85 

conforme, foi aprovada, na reunião do dia vinte e quatro de junho de dois 86 

mil e dezenove, e segue assinada pela coordenadora do curso, e pelos 87 

demais conselheiros presentes a esta reunião e por mim.  88 

Coordenadora: 89 

Cibele Naidhig de Souza ______________________________________ 90 
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Docentes: 91 

Cícera Antoniele Cajazeiras da Silva  ____________________________ 92 

Cid Ivan da Costa Carvalho  ___________________________________ 93 

Elaine Cristina Forte Ferreira  __________________________________ 94 

Leonildo Cerqueira Miranda  ___________________________________ 95 

Liebert de Abreu Muniz _______________________________________ 96 

Luciana Dantas Mafra ________________________________________ 97 

Mário Gleisse das Chagas Martins ______________________________ 98 

Pedro Fernandes de Oliveira Neto ______________________________ 99 

    Vicente de Lima Neto ________________________________________        100 

Secretário Executivo: 101 

  Hilário Sousa de Oliveira  _____________________________________ 102 


